

Estudios de Antropología Rural

Alejandro Balazote y Juan Carlos Radovich
(compiladores)

Índice

Introducción. Los estudios de antropología rural en la Argentina	5
<i>Alejandro Balazote y Juan Carlos Radovich</i>	
Las ciencias sociales y los procesos catastróficos. Aspectos teórico-metodológicos y estudios de caso: las erupciones volcánicas en Patagonia en años recientes	21
<i>Juan Carlos Radovich</i>	
Los suplementos “del campo”. Instrumentos estratégicos en la disputa de la renta agraria	51
<i>Alejandro Balazote</i>	
Racionalidad y alienación ecológica entre los pequeños productores agropecuarios de la Argentina	73
<i>Daniel Emilio Piccinini</i>	
Vacas, chivos, criollos y tobas: enigmas del desarrollo en el noreste de Chaco	97
<i>Pablo Quintero</i>	

El proceso de expansión agropecuaria reciente en el Alto Uruguay, provincia de Misiones: un análisis a partir de la colisión de los distintos sectores productivos <i>Sergio Braticcevic</i>	143
El ciclo del tanino. Consideraciones sobre la función del contratista en el vínculo capital-trabajo <i>Marcela Brac</i>	177
Producción de territorialidades indígenas y gestión de áreas protegidas: el paradigma de la doble conservación en la Argentina <i>Sebastián Carengo y Florencia Trentini</i>	201
Cuando la propiedad privada otorga poder de mediador legal: el caso de las poblaciones mapuche del Nahuel Huapi <i>María Alejandra Pérez</i>	241
“Esas cosas precipitan que uno fuera a tomar otra fuerza”: etnicidad y territorialidad mapuche en el Parque Nacional Nahuel Huapi <i>Sebastián Valverde</i>	277
Etnicidad y territorialidad en la construcción del Estado-nación en la Argentina <i>Enrique Timo</i>	313
Los autores	345

Los textos que se incluyen en esta obra son el resultado de distintas líneas de investigación, que confluyen en el abordaje de núcleos temáticos que consideramos relevantes. No se circunscriben a una disciplina específica; sociólogos y geógrafos han brindado su aporte aunque la mayoría de los autores poseen formación en Antropología Social. La complejidad del espacio rural hace que nuestro quehacer investigativo deba contemplar multiplicidad de variables, adentrándose en la lógica de los distintos actores de manera relacional. El trabajo encarado desde la cátedra del Seminario de Antropología Rural de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires, conjuntamente con los integrantes de los proyectos PICT 1391, de 2008 y UBACyT 217 que financiaron las investigaciones, constituye un intento de comprender los nuevos procesos desarrollados en el ámbito rural, particularmente los conflictos acaecidos por el control y la gestión de los recursos.

Juan Carlos Radovich estudia los efectos sociales y ambientales producidos como consecuencia de procesos catastróficos con motivo de erupciones volcánicas en Norpatagonia. Repara en los antecedentes de los volcanes Hudson (1991), Copahue y Callaqué (1992), Chaitén (1994), Llaima (2007-2008), para posteriormente abordar los efectos provocados por la erupción del complejo Cordón Caulle-Puyehue a mediados de 2011, que afectó áreas urbanas y sectores rurales de la región cordillerana y de la meseta patagónica, en particular a pequeños productores de origen mapuche.

El trabajo de Alejandro Balazote se centra en el estudio de los lineamientos discursivos de los medios hegemónicos en relación con la cuestión rural, desarrollados en los suplementos "Rural" y "Campo" de los periódicos *Clarín* y *La Nación*, respectivamente. Aborda las construcciones simbólicas

desarrolladas y el sesgo interpretativo de dichas publicaciones en el marco de las tensiones originadas por la disputa por la apropiación de ganancias extraordinarias y la distribución de la renta agraria.

Daniel Emilio Piccinini reflexiona sobre la problemática ambiental a partir del desarrollo de los agronegocios y la aplicación de tecnologías que tienden a comprometer seriamente la reproducción de las condiciones naturales indispensables para la continuidad de los procesos productivos. Alejándose de toda concepción “romántica”, compara las prácticas económicas y ambientales de los pequeños productores y la racionalidad ecológica de sus procesos de trabajo con las desarrolladas por las grandes empresas.

Por su parte Pablo Quintero analiza los efectos causados por la incorporación de ganado caprino en la economía familiar de los grupos domésticos qom y de ganado vacuno en familias de origen criollo. Reflexiona sobre los motivos de esta “diferenciación étnica”. Focaliza en las modalidades de la planificación y aplicación del proyecto implementado por el PRODERNEA dilucidando sobre las posibilidades y limitaciones del desarrollo chaqueño.

El trabajo de Sergio Braticevic aborda, desde una perspectiva histórica, la ponderación que ciertas ramas de actividad tienen en la producción del espacio a través de la dinámica del mercado de tierras, en el municipio El Soberbio, ubicado en la provincia de Misiones. Analiza las trayectorias de los ocupantes dedicados a la producción de tabaco, la conformación de las diferentes fracciones de capital y sectores productivos y su influencia a escala local. Finalmente, aborda la particular dinámica del sector dedicado al turismo.

Marcela Brac analiza las características de las actividades laborales de los obreros madereros asentados en los latifundios del Chaco santafesino, pertenecientes a la empresa La Forestal. Describe cómo se pergeñó un proceso de industrialización forestal que combinó formas modernas de producción

(fábricas-puertos-ferrocarriles) con formas arcaicas de reclutamiento y disciplinamiento de la fuerza de trabajo, necesaria para el mantenimiento de una práctica capitalista centrada en la reproducción del capital.

El trabajo realizado por Sebastián Carenzo y Florencia Trentini analiza comparativamente la producción de territorialidades indígenas desplegadas durante conflictos vinculados a la recategorización de dos áreas naturales pertenecientes a la Reserva Provincial Pizarro (provincia de Salta) y el Parque Nacional Nahuel Huapi (provincia del Neuquén y provincia de Río Negro).

Alejandra Pérez realiza un estudio del impacto ocasionado por la implementación de la forma salario en los habitantes que poblaban las zonas aledañas al lago Nahuel Huapi. El sesgo histórico de esta investigación permite comprender el proceso de relacionamiento interétnico que signó la violenta desposesión de los pequeños productores mapuche.

Sebastián Valverde aborda las reivindicaciones territoriales e identitarias planteadas por el pueblo mapuche. Se centra en el estudio de las estrategias implementadas por las comunidades a partir de la conformación de la Corporación Interestadual Pulmarí. Se interna en los pliegues de los enfrentamientos acaecidos entre los distintos actores representados en el directorio, así como también en los lábiles alineamientos de sus integrantes con distintas agencias y estamentos de poder.

Finalmente, la colaboración de Enrique Timó se centra en la cuestión étnica y la construcción del Estado/Nación. Desde una perspectiva histórica profundiza un modelo explicativo de la dimensión étnica en un período de alta conflictividad como lo es el de fines del siglo XIX. En esos años, el Estado nacional impuso una violenta homogeneización cultural de la población indígena a partir de la ocupación efectiva de los territorios usurpados. La perspectiva desarrollada por este

autor se vincula con los trabajos presentados por Pérez, Carrenzo, Trentini y Valverde, en la medida en que repara en las modalidades del relacionamiento del Estado-Nación con los pueblos originarios.

Los trabajos presentados en este libro son el resultado de distintas investigaciones financiadas por la Universidad de Buenos Aires, la Agencia Nacional de Promoción Científica y Tecnológica y el CONICET. La publicación de este libro fue financiada por la Agencia Nacional de Promoción Científica y Tecnológica.

Agradecemos en particular el apoyo brindado por la Facultad de Filosofía y Letras que ha incluido este libro en su colección Libros de Cátedra.

Finalmente queremos señalar nuestro reconocimiento a los autores que con su esfuerzo de investigación y análisis crítico han contribuido para la realización de esta compilación.

Bibliografía

- Archetti, E y Stölen, K. 1975. *Explotación familiar y acumulación de capital en el campo argentino*. Buenos Aires, Siglo XXI.
- Bartolomé, L. 1975. "Colonos, plantadores y agroindustrias. La explotación agrícola familiar en el sudeste de Misiones", *Desarrollo económico*, N° 58, vol. 15, julio-setiembre.
- Beker, V. 2013. "Un modelo que se basa en el paternalismo semifeudal", *Clarín*, 12-02-2013, p. 27.
- Guber, R. y Visacovsky, S. 1999. *Imágenes etnográficas de la nación. La Antropología Social Argentina de los tempranos años setenta*. Brasilia, Universidad Federal de Brasilia, Serie Antropológica.
- Herrán, C. 1988. "La Antropología Social en la Argentina. Apuntes y perspectivas", *Cuadernos de Antropología Social*, vol. 2, N° 2, Buenos Aires, Instituto de Ciencias Antropológicas, Sección Antropología Social, Facultad de Filosofía y Letras, UBA.
- . 1993. "Tendencias actuales de la investigación antropológica en la Argentina", *Plural*, Asociación Brasileña de Antropología (ABA), enero.

El espacio rural contemporáneo constituye un campo de disputa política, económica y simbólica. Este libro aboga por una Antropología Rural que aborde con mayor ponderación de las nuevas formas de acumulación capitalista en el medio rural, que profundice la investigación de los conflictos por la distribución de la renta agraria, que brinde precisiones sobre los roles de determinados agentes económicos a partir de la implementación de nuevas modalidades de explotación del trabajo rural y que analice en profundidad los novedosos formatos económicos que las financian.

Estos textos son el resultado de distintas líneas de investigación que confluyen en el abordaje de núcleos temáticos relevantes. A partir de las configuraciones acaecidas durante las dos últimas décadas el espacio rural adquiere diversos sentidos. Su polisemia se conforma a partir de la diversificación de actividades productivas y de comercialización, de la incorporación de nuevas tecnologías, de la emergencia de nuevos actores sociales, de la configuración de nuevos instrumentos financieros y de la resignificación y refuncionalización de antiguas prácticas. Los trabajos incluidos en este libro procuran desentrañar esta nueva realidad.



Editorial de la Facultad de Filosofía y Letras
Universidad de Buenos Aires

ISBN 978-987-1785-94-0



9 789871 178594

Librería García Cambeiro